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E4_BC_9A_E6_96_B0_E5_c51_168214.htm “在土地问题上，我

们绝不能犯不可改正的历史性错误，遗祸子孙后代。一定要

守住全国耕地不少于１８亿亩这条红线。”国务院总理温家

宝政府工作报告中关于保护耕地的阐述，在代表委员中引起

强烈反响。他们纷纷表示，各地各部门必须坚决实行最严格

的土地管理制度，绝不能让耕地红线形同虚设。 １８亿亩红

线为何碰不得 “耕地保有量直接关系到一个国家的粮食安全

。”全国政协委员、国土资源部咨询研究中心副主任刘文甲

指出，我国现有耕地１８．３１亿亩，通过努力开发、复垦

、整理，还有可能增加大约９０００万亩耕地。耕地的全部

家底就这些了。 正是凭着这个家底，去年我国粮食总产量近

５亿吨。有人曾经算过一笔“粮食账”：目前我国共有１３

亿人口，人均需要粮食３００多公斤，对粮食的总需求量大

约就是５亿吨。可以说，１８．３１亿亩耕地产出的粮食，

刚刚能解决１３亿人的吃饭问题。 “但是，随着人口的不断

增加，我国的粮食产量也必须相应增加。即使算上科技增产

、土地复垦等因素带来的粮食增产，耕地面积也无论如何不

能再减少了。”全国政协委员、国土资源部咨询研究中心主

任陈洲其指出，到２０１０年我国人口可能增加到近１４亿

人。要保障这么多人的吃饭问题，１８亿亩是个底线，绝对

不能突破。 有关专家指出，耕地在一定意义上是不可再生的

资源，一旦转为建设用地很难恢复成耕地。因此，如果现在

不注意节约用地，到了耕地数量无法承载人口增加的时候，



我们将追悔莫及。 然而，近年来的实际情况是，我国耕地数

量正在逐年大幅下降。据国土资源部耕地保护司有关负责人

介绍，我国现有耕地１８．３１亿亩，要守住这１８亿亩红

线，意味着“十一五”期间我国年均净减少耕地面积绝不能

超过６５０万亩，而“十五”期间这个数字却是１８４８万

亩！ 保护耕地先从地方政府抓起 “我到广东、浙江、江苏这

些经济发达地区出差，发现大城市已经与中小城市、城镇连

在一起了，到处都是水泥，根本看不到耕地。”谈到耕地持

续减少的原因，全国政协委员石万鹏指出，“近年来，中央

三令五申，禁止违法占地，要求非常明确，但我接触的一些

地方政府领导在保护耕地和发展经济之间仍在左右为难。” 

实际上，一些本该负有保护耕地责任的地方政府已经成了土

地违法的主体。全国人大代表、江西省南城县徐家乡五帝村

党支部书记吴木根向记者反映，近年来，一些地方政府不认

真落实科学发展观，占用耕地开发别墅，牺牲农田发展工业

，百姓对此反映十分强烈。 “去年，江西省有个县为了发展

经济，在用地指标没得到批准时，就开始向农民征用耕地了

，还在县城附近建起了工业园区。”这位农民代表认为，地

方政府发展经济的初衷是好的，但绝不能为了招商引资、出

政绩，把中央赋予的耕地保护职责抛在脑后。 包括土地出让

金和相关税费在内的土地收入，已成为一些地方政府的主要

财政来源，这也是地方政府放任耕地流失的重要原因。全国

人大代表夏耕告诉记者，这几年，一些地方政府热衷于经营

城市，以地生财，有的县市土地出让金收入占到地方财政收

入的一半以上，形成了名副其实的“土地财政”。 “当前，

乱占滥占耕地、豪华建设之风相当严重。”全国人大代表常



金月指出，“一些县乡政府的办公场所十分豪华，已经超出

实际需要，与当地经济社会发展水平相去甚远，无疑浪费了

大量耕地”。 “严打”之外更要治本 “要加强保护耕地，必

须对违法占地者依法严惩。”全国政协委员王超斌说，“这

次，政府工作报告提出，要严格土地管理责任制，落实土地

督察制度，对各类土地违法违规案件都要严肃查处。我完全

赞成，只有这样，才能切实保护群众利益，保障我们的粮食

安全。” “早在１９９７年，中央就提出要实行最严格的土

地管理制度。近年来，中央又出台了一系政策措施。但在实

行过程中，却出现了‘上有政策、下有对策’‘变通’‘绕

道’，甚至直接违法违纪的情况。”刘文甲委员指出，为保

护耕地，一方面要继续采取“严打”措施，另一方面还要做

好治本之策。 去年，为扼制地方政府用地冲动，国家重新修

订了禁止类和限制类项目用地的规定，明令禁止别墅类房地

产开发、高尔夫球场、党政机关和国有企事业单位新建培训

中心等项目用地；为切实控制工业用地，提出要建立工业用

地出让最低价标准统一公布制度；为终结“土地财政”，提

出要规范土地出让收支管理，切实执行国有土地使用权出让

收支全额纳入地方预算的规定。 “我们国家在保护耕地、防

止乱占滥用耕地方面的政策措施已经相当完备，各级政府关

键是要贯彻落实好。”全国人大代表李豆罗指出，政府工作

报告中关于保护耕地的一段话只有４００字，但“认真执行

”“认真落实”“严格执行”这类词语却多次出现。可见，

中央保护耕地的决心十分坚定，这对各级地方政府是一个警

示。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


